

Presentación

La Universidad Veracruzana (UV), a través del Centro de Estudios China-Veracruz (CECHIVER) y los Institutos de Relaciones Internacionales Contemporáneas de China (CICIR), realizaron el V Seminario Internacional: *Cooperación México-China en energías convencionales y renovables*.

Los Seminarios UV-CICIR son eventos que con periodicidad anual abordan temas económicos, sociales y políticos de la amplia agenda de las relaciones entre México y China, y además, incluyen los vínculos regionales específicamente de Estados Unidos y América Latina.

En esta oportunidad, el Seminario puso especial énfasis en las importantes transformaciones derivadas de la Reforma Energética en México, en momentos en que la ronda uno de licitaciones a la exploración y explotación de campos de petróleo y gas están en marcha, simultáneamente con la significativa caída en el precio internacional del petróleo y de otras *commodities*.

El principal objetivo fue la identificación de las áreas de oportunidad para acercar a las empresas de ambos países con expectativas productivas y de negocios; así mismo se evaluó la importancia de generar

marcos institucionales favorables para la cooperación científica y tecnológica en los diversos campos relacionados con este tema, tan crucial para el desarrollo humano en las próximas décadas.

Se propuso ampliar la colaboración con instituciones de los respectivos países que tuvieran interés en participar en los temas de las agendas de los gobiernos; también se convino que el próximo Seminario incluyera la relación entre China y México y los países de América Latina miembros de APEC, bajo la perspectiva de establecer redes sólidas para la generación de respuestas a las importantes requisiciones de los líderes en ese marco institucional.

Para ello, se contó con la participación de investigadores, académicos y empresarios relacionados con la producción, transformación y comercio de energía convencional y renovable.

Fue notable el interés de participar en los encuentros por parte del sector privado de la actividad petrolera mexicana y el de las grandes empresas chinas, independientemente de las dificultades para estar presentes de parte de algunas de ellas. Con ello, se han abierto líneas de trabajo donde nuestras instituciones tienen un alto nivel de responsabilidad.

Los Seminarios UV-CICIR, se han consolidado en tanto han demostrado su capacidad para fortalecer la alianza entre los sectores académicos, privados y de gobierno. Todos los años, además del debate de ideas, se establecen encuentros de las delegaciones concurrentes con empresas privadas, con otras universida-

des e institutos, y con funcionarios de alto nivel, lo que permite a los investigadores participantes, conocer de primera mano cuales son los puntos de vista de los diferentes actores sociales involucrados en la relación.

En los próximos meses, el trabajo UV-CICIR se orienta hacia el encuentro de los presidentes de los países miembros de APEC en Lima, y en la posibilidad de aportar estudios en los temas que abordarán los presidentes Xi Jinping, Peña Nieto y Obama (entre otros) con relación al papel de las MiPymes, la comercialización de alimentos y los aspectos ambientales. Los detalles del V Seminario son presentados por Miriam Sánchez Guevara.

La décima edición de nuestra revista, incluye también un tema de gran interés, se trata de los resultados de las investigaciones de Li Yan sobre la: *Situación actual del desarrollo de las Mipymes chinas*. Importante por la posibilidad de realizar trabajos comparativos con las empresas de nuestro país.

La autora sostiene que en el gran crecimiento del PIB de China las MiPymes han tenido un distinguido papel. Desarrollando éstas el estado actual del “País del Centro”; se evalúan sus contribuciones en materia de generación de empleo, los inconvenientes para la asimilación de las transformaciones tecnológicas y las barreras financieras que enfrentan.

Finalmente, establece cuales son las políticas y las medidas indicadas para superar tales restricciones que obstaculizan las actividades económicas de las Mipymes chinas.

Andrés Borquez, presenta: *Análisis de las transformaciones de la economía China post-Mao: ¿más allá del capitalismo y socialismo de mercado?*, describe el proceso de modernización enfatizando como uno de los aspectos centrales la apertura del mercado.

Señala que el proceso encabezado por Deng Xiaoping contribuyó a que la economía de China trascendiera de la planificación central hacia una economía socialista de mercado. Estos cambios favorecieron la movilidad social, los procesos migratorios (que explican la acelerada urbanización), y la modernización de los sistemas organizacionales.

A pesar de ello, la intervención del Estado es aún muy marcada en diferentes aspectos de la sociedad china, pero no lo suficientemente determinante, permitiendo concluir a muchos autores occidentales que China dejó de ser una economía comunista para dar paso a una economía marcadamente capitalista. En este sentido el autor se pregunta: *¿Dónde se ha movido la economía China post-Mao? ¿Puede una economía socialista de mercado retener los principios del socialismo mientras se incorporan gradualmente elementos del capitalismo?*

Este artículo aborda estas preguntas revisando los principales elementos distintivos del sistema capitalista y socialista de mercado, y analiza las transformaciones que ha enfrentado China tras la época de Mao.

Manuel V. Castilla en: *Estatus Apostólico de la Perspectiva Matemática Lineal en China durante el Siglo XVIII*, introduce un tema con gran vigencia,

dadas las condiciones en que se desarrollan las interacciones políticas, económicas y científico-tecnológicas en la actualidad.

Su punto de vista es, que la transmisión de la perspectiva lineal en China a través de los misioneros jesuitas a finales de la dinastía Ming, y fundamentalmente, principios de la Qing, jugó un papel decisivo en el llamado proceso de inculturación.

En este artículo, el autor sustenta que el desarrollo de la perspectiva lineal se relacionó con el pensamiento barroco y la representación gráfica de imágenes. Actividades que permitieron a los artistas jesuitas unir el status apostólico de la perspectiva lineal, con el arte y la ciencia.

En el desarrollo de esa perspectiva utiliza como base de su trabajo el papel instrumental del hermano lego jesuita, pintor y arquitecto, Giuseppe Castiglione (1688-1766).

En este orden de ideas es que les invitamos a examinar este número.

ANÍBAL CARLOS ZOTTELE
Director